

L'état de citoyenneté et ses enjeux Dans les pays arabes

Dr. Boualleg Kamel

Université de Mustapha Stambouli - Mascara

kamel.boualleg@univ-mascara.dz

Received: 13/01/2021; Accepted: 17/05/2021

Abstract:

Citizenship is a feeling which makes the individual feels that he is really a citizen, since it gives him all his rights, and it also allows him to perform his duties. It is obvious that citizenship is not practically well practiced in the Arab world, although all the Arab constitutions contain any articles which ensure theoretically the citizens' rights and duties. The absence of democracy, freedom, human rights and justice lead to the absence of the citizenship in the society and the vice versa.

Keywords: citizenship, Arab citizenship, Islamic citizenship, Obstacles to citizenship

العنوان: دولة المواطنة ورهاناتها في الدول العربية.

المخلص:

إن المواطنة هي شعور يشعر به الفرد بأنه مواطن فعلا ، وهي كذلك إحساس يحس به الفرد على أنه فعلا مواطن نتيجة لتمتعه بكل حقوقه على مختلف أبعادها ، وكذلك أدائه لواجباته بكل حرية بدون عوائق، وعراقيل ، والمواطنة في الدول العربية تكاد تنعدم ميدانيا وحاضرة نظريا في دساتير وقوانين المجتمعات العربية ، لكن لا نراها على أرضية

الواقع المعاش، ولا يشعر بها الفرد العربي لأن المجتمعات العربية لا توجد بها الديمقراطية والتي تعتبر الأرضية الخصبة لنمو المواطنة، وكذلك لا توجد المبادئ الأخرى للديمقراطية كالحرية والعدالة، حقوق الإنسان وبفضل هذه المبادئ تزرع المواطنة في نفس الفرد داخل المجتمع.

الكلمات المفتاحية: المواطنة التأسيس الدستوري للمواطنة، المواطنة العربية، المواطنة الإسلامية، عراقيل المواطنة.

Introduction : La question soulevée dans cet article porte sur le fait que la citoyenneté est l'ensemble de concepts qui portent dans leur contenu des valeurs et des systèmes. Les droits, devoirs et principes d'une haute valeur humaine comme la liberté, la justice, l'égalité, la prospérité, la démocratie, la vie, etc.

Des entraves et des obstacles dans les différents pays arabes, et c'est ce qui est arrivé aux peuples arabes dans ce qu'on a appelé le printemps arabe et ce qui se passe actuellement dans les capitales arabes et islamiques ,et cela est le résultat de la négligence de divers pays arabes pour atteindre de telles valeurs pour leurs peuples sûr, mais cette citoyenneté est restée lettre morte sur le papier des lois et des constitutions sans mise en œuvre, et la question posée est, pourquoi la citoyenneté n'est-elle pas appliquée par les régimes arabes à leurs citoyen san même degré que dans les pays occidentaux ? Pourquoi constatons-nous des différences de citoyenneté dans les pays arabes ? Y'a-t-il degré de citoyenneté (deuxième et/ou troisième classe ? Dans certains pays la citoyenneté est

Inexistante en raison de la culture politique quels dirigeants et les Rois de ces pays portent sur la citoyenneté?

Dans cette étude, nous essaierons de connaître le fondement théorique du concept de citoyenneté à travers des dictionnaires linguistiques et grammaticaux, ainsi que sa définition d'un point de vue juridique et constitutionnel. Nous essaierons d'identifier la réalité de la citoyenneté dans les sociétés arabes à travers leurs constitutions et la réalité de leur coexistence sur le terrain, ensuite de révéler les obstacles

Qui empêchent la jouissance de la citoyenneté de l'individu arabe dans les sociétés arabes et islamiques, et à la fin nous concluons que la citoyenneté dans les pays arabes est restée encre sur papier sans l'appliquer à la patrie.

1-La citoyenneté dans la langue : selon la formule « *moufaala* », pris du modèle de la formule « *moufaala* », en langue arabe signifie « *la maison dans la quelle nous vivons* », qui renvoie à

La maison de l'homme et de sa place, « *la patrie du lieu et de la patrie, et la maison.* », dans le Saint Coran Dieu tout - Puissant a dit: « Je l'ai aidé à vous Dieu dans de nombreux »

La patrie et l'homme sont les générateurs de pays, qui est le lieu de résidences ou réserve de régler l'intention dans laquelle quinze jours ou plus mais prendre une habitation et le rapport à la terre natale.

Chez l'être humain et si le langage de la réaction est un langage qui profite à une interaction entre les deux parties, Comme un partenariat entre un partenaire et un partenaire, un agriculteur entre un agriculteur et un propriétaire foncier, et une spéculation entre un ouvrier et un propriétaire de l'argent dans le commerce, et donc l'interaction ici est entre le citoyen et la patrie.

La citoyenneté signifie ainsi les sentiments juridiques entre le citoyen et sa patrie, et peut-être certains d'entre eux sont-ils naturels et cosmologiques ? qui diffèrent d'une personne à

l'autre selon les considérations du citoyen et selon sa personnalité.(AL-SAYED KHATTAB Hassan,2013:p4).

La citoyenneté n'est pas une décision prise face à une situation, ou une subvention qui est donnée une seule fois, mais il est aussi un long processus qui progresse à un moment donné et régresse à un autre. Il continue et s'accumule, ce sont les meilleures sociétés qui ont obtenu la citoyenneté par écrit dans l'action, ce processus a eu une période de temps Just qu'à ce que les conditions juridiques des citoyens ont été stabilisées, et les fondations ont été établies pour un système politique fondé sur la participation d'un système social fondé lui aussi sur la justice, et cela ne se produisait jusqu'à après un long voyage de lutte où laquelle tous les citoyens ont participé, et il était nécessaire pour que cela se produise éventuellement comme le fruit d'une lutte légitime pour tous les membres des sociétés avancées, et il n'est pas une option facile, car il y a beaucoup d'ennemis qu'ils l'attendent, il y a des citoyens qui n'acceptent pas l'égalité et préfèrent la distinction, et la citoyenneté n'a pas sa place dans les gouvernements et les pays tyranniques elle n'est pas un programme éducatif acceptable Dans les sociétés qui ne croient pas en la démocratie FAWZI Sameh, 2007:07).

La citoyenneté est fondée sur l'obtention de tous les citoyens de leurs droits de l'humanité aussi, mais donne sur la réalité et le silence sur les problèmes qui viennent des

Différences religieuses et sectaires et de traiter avec la société sur la base de défaut, il est celui qui conduira après la durée de la maladie du tissu sociale l'intimidation et les

marginalisés à l'autre pour l'aider et le soutenir. (EL-MOUSSA Mohamed, 2012: 21).

Le mot citoyenneté fait référence à la patrie, c'est-à-dire à l'espace géographique et politique dans lequel une personne réside et la rassemble dans des relations juridiques incarnées,

Dans la nationalité, culturelle, politique et sociale, liées au sentiment d'appartenance émotionnel, historique et culturel qui a la jouissance de divers droits et à l'engagement à des devoirs, et il y a ceux qui le considèrent comme le produit d'un partenariat dans un pays.

De même, la citoyenneté est considérée comme la base de la démocratie car c'est un droit et un devoir par les quels coexistent les particularités civilisation et culturelles.

Les sentiments de citoyenneté est renforcé au sein de sociétés démocratiques dans les quelles les valeurs de justice, de liberté et d'égalité sont filtrées. Le sentiment de citoyenneté est une indication de la jouissance par l'homme de ses droits économiques, sociaux, civils, culturels et politiques, et qu'il existe un lien étroit entre les droits de l'homme, car ils sont universellement reconnus, les droits de citoyenneté qui se réfèrent à un ensemble de droits économiques, sociaux, politiques, culturels et religieux qui en découlent.

Le sentiment de citoyenneté individuel ou collectif vient consacrer et assurer les objectifs des individus à servir leur patrie ou leur nation par le biais de conseils politiques, culturels, sociaux et économiques, car ces directives sont réalisées par des chartes, des constitutions et des lois divines représentées dans la religion et la croyance (EL-THAWADI Khalil Ibrahim, 2003:p21).

2- Établissement constitutionnel de la citoyenneté :

La citoyenneté ne signifie pas seulement que les droits et libertés sont reconnus et approuvés dans les constitutions, elle est beaucoup plus profond que cela, elle est un état de conscience et de maturité de sociétés, en tournant les mots individuels Spinoza de le simple esclave ou un fils et un citoyen, vous devez donc traiter la citoyenneté dans le but de devenir une valeur et des pratiques qui sont présentes dans l'Etat et la société ensemble à la culture politique, la démocratie ..

Par un caractère normatif, ce qui les rend souvent vulnérables à l'exploitation et à l'emploi des idéologues, plus elle ouvre ses perspectives de stabilité et de l'intégrité dans la vie publique pour les individus et les groupes.

La citoyenneté constitutionnelle joue un rôle important dans les systèmes politiques moderne, ainsi que les grandes révolutions réussies de l'histoire, comment formé{annonces de l'homme les droits et les textes des citoyens constituant les révolutions de données simultanée set complémentaires et leurs chartes , mais ce qui est le plus important dans le processus d'intégration est que les constitutions sont le produit d'unconsensusfondésurlédialoguecommunautaire,permetauxgensoulesreprésenter assez de possibilités d 'exprimer librement leurs opinions.

La participation collective à la rédaction des documents constitutionnels exige un grand effort pour représenter leurs

Valeurs et absorbent leur contenu. Les dimensions de ce qui passe nécessairement par le processus de systématique pédagogique et éducatif est efficace de sorte quelles gens mis au point, et ont l'efficacité de son travail dans la pratique sans hésitation ni résistance.(MASRAHIFarah,2007:p74-p76).

3- Citoyenneté dans les pays arabes:

L'idéologie nationaliste arabe ignore le principe de la citoyenneté, c'est une conséquence naturelle de ne pas mettre l'accent sur le sujet de la démocratie. La démocratie est le terrain fertile pour la forme de réalisation de l'idée de la citoyenneté en l'absence d'une démocratie effective il n'y a pas de citoyenneté moderne, soit sur le niveau, la pratique réelle politique.

La citoyenneté dans les pays arabes exige la présence d'un groupe. Elle est l'une des conditions préliminaires à remplir à résoudre tant que problèmes de recherche et d'étude.

La constitution est donc celle qui approuve le principe de citoyenneté par la législation et ses mécanismes. Elle veille à sa mise en œuvre par l'autorité, puis la société et l'individu. Le premier point est la législation. Elle est disponible dans presque toutes les constitutions arabes pour consacrer le principe de la citoyenneté. La citoyenneté doit être acceptée dans la société,

et plus que cela, le chevaux achement entre citoyenneté et démocratie, entre citoyenneté et identité, entre citoyenneté et appartenance dans nos sociétés arabes doit être accepté. Tous

les autres concepts de démocratie protègent le droit à la citoyenneté. La forte structure sociale et le degré de sa cohésion conduisent à l'autoprotection des droits politiques, sociaux, individuels et collectifs contre l'arbitraire. Les dirigeants et l'autorité, ainsi que l'identité, n'annulent pas

La citoyenneté ne l'intègre dans l'identité commune, parce que l'identité n'empêchait pas l'exercice de sa citoyenneté par le citoyen et, en général, les Arabes travaillaient à

l'organisation et à la législation aux dépens de la consécration,

de l'application et des questions pratiques, et ce-là n'a pas s'empêche dès la caunes, même sur le plan théorique et juridique, car elle était formulée comme Il est venu dans le contexte européen (EL –ZAWBAIE: Bouchra Mahmoud, 2007:p110).

Considéré comme une partie de la littérature qui traitait de la citoyenneté arabe, le citoyen arabe est toujours considéré comme un enfant ou un membre de la paroisse, et non comme

Un citoyen qui a le droit à la question qui peut contribuer au processus de prise de décision. Les autorités solidarisées est considérée dans la notion de citoyenneté dans l'Occident depuis Platon Aristote comme l'un des signes et devoirs fondamentaux de la citoyenneté.

Les origines occidentales de la citoyenneté adhèrent à la composante géographique, tandis que les origines des

Affiliations arabes découlent de la race et de la lignée, puis de la langue, parfois suivies de la religion.

La citoyenneté occidentale a grandi dans (villes-Unis) campagne grecque entouré par tous d'eux et servi ,les patries des entités arabes ont développé des frontières géographiques jouent un rôle central dans son identité, n'a pas eu les débuts d'un bien-établi avant les conquêtes de l'islamique, et après la dés intégration de l'empire Islamique règle successive du monde arabe, les empires ottomanes puis européen, ce qui rend les modèles de citoyenneté arabes sont différents de la plupart des modèles de citoyenneté occidentale en raison de la familiarité avec le citoyen arabe.

Les patries des espaces vastes et a guéris aux frontières d'une entité plus grande des frontière ostracées à lui, et endurcie aussi sur les modes de gouvernance dans la contribution de moins de gardien.

Les lois civiles dans la plupart des pays du monde arabe sont limitées, ou dérivés de la loi islamique, et les lois religieuses demeurent efficaces dans de nombreux aspects de la vie civile ,tels que le mariage ,le divorce , l'héritage , et certains emplois et professions .La loi qui régit traitant dans arabe les pays ne sont pas une loi purement civil , ni est - il capable de répondre aux nouveaux besoins de développement, parce que les deux éléments de la shura ou un consensus Ceux qui sont

stipulés dans le Coranne sont pas mis en œuvre . Tout cela empêche les lois qui régissent les sociétés arabes de devenir des lois civiles compatibles avec les origines de la citoyenneté dans son sens occidental, ou son sens premier, son lien avec la patrie depuis sa création, et cela empêche également l'utilisation de la loi islamique d'une manière qui prend plus clairement en compte les textes du Coran qui Elle exhorte à lire dans les pensées et à observer le temps existant (echora et ijmai) (الاجماع والشورى).

La plupart des pays du monde arabe sont soumis aux dires des anciens législateurs en matière de droit de la famille qui ont une incidence sur la vie et la citoyenneté des citoyens et affectent négativement ou positivement dans les points de départ de leur travail et la direction, et cette soumission en travail développement et le changement dans une large mesure, que les lois arabes se transforment et changent selon l'accélération des changements politiques (AL-AFANDI Abdelwahab,2001:p148).

4- Citoyenneté dans les pays arabes :

Le concept de citoyenneté est devenu amplement présent dans la plupart des discours politiques, dans les médias arabes, dans de nombreux séminaires et conférences internationales.

En dépit de cet intérêt et la multiplication des événements incitant à traiter la citoyenneté, ce terme n'a été valorisé dans la plupart des discours politiques et les écrits arabes contemporains, mais cela indique aussi l'existence réelle de toutes les composantes de la citoyenneté.

La citoyenneté dans les pays arabes est une revendication populaire sinon un rêve, compte tenu de la disparité entre les pays arabes dans ce domaine, Il Ya une absence quasi totale des fondements de la citoyenneté, et cela explique les vagues de colère populaire et de protestations que

Certains pays arabes ont connues ces derniers temps, qui expriment Exiger les gens pour leurs droits et améliorer leurs conditions (MALKI Ahmed, 2013:p33, p34.).

De nombreux écrits sur la citoyenneté ; ce nouveau concept global aplatit émergence de nombreuses stratégies politiques et les stratégies éducatives nécessaires dans le but de consacrer les valeurs éducatives des individus plus interactifs et impliqués dans ce nouveau concept de citoyenneté selon la

Logique contemporaine de la démocratie occidentale. La mise en place d'une nouvelle identité est un lieu unique des identités différentes L'entrelacement qui survient sur la base de la religion- sexe-ethnicité-classe sociale-genre confirme que l'identité civile est la seule identité qui possède l'égalité pour tous les citoyens de l'État indépendamment des différences antérieures, car l'identité civile est partagée par tous les citoyens et est basée sur un engagement libre envers

principes et valeurs civils Une démocratie dans la quelle les différences sexuelles, raciales et même .

Religieuses se dissolvent dans l'identité civile en tant que lien qui unit tous les citoyens dans un système politique unique (VALENTINE Mokadam, 2007:p17).

La valeur de la citoyenneté dans la réalité arabe en général est heurtée par de nombreux obstacles et défis y compris ce qui est interne comme l'absence de démocratie, les politiques d'ouverture aléatoire, la différence entre les riches et les pauvres, l'augmentation du nombre des personnes marginalisées politiquement et socialement ainsi que l'exagération des manifestations de la religiosité, peut-être sans adhérer à l'essence de la religion, du rôle de la culture et donc le déclin de la religion dans la plupart des Castles . Le déclin de leur influence dans la société et le rôle négatif que

Jouent les programmes éducatifs dans leurs formulations qualifiées de modernes, alors qu'ils reposent souvent sur la règle de la négation et de l'exclusion de l'autre, la réduction de l'histoire des peuples au profit des individus et l'aplatissement de la mémoire collective au point de l'effacer, ainsi que la presse écrite ou visuelle contribuent à présenter un stéréotype non conventionnel. Réel de l'autre, et peut-être aussi une image déformée à quelques reprises ,avec sous-estimation ou au moins manque d'intérêt pour les valeurs du dialogue et du traitement avec les autres, ainsi que la reconnaissance et le respect de celui-ci, et il y a aussi des facteurs externes qui constituent des obstacles et des défis pour faire face à la valeur de la citoyenneté, y compris le choix d'une puissance

Mondiale unique avec l'autodétermination. États et peuples, la tyrannie du visage laid de la mondialisation, à tous les autres égards, et les doubles

normes internationales face à Les victimes de nos peuple et les droits arabes légitimes et inaliénables (SAMUEL Nabil, 2008:p27).

Le concept de citoyenneté est étranger à l'Islam, et Mohammad Arkoun exprime une opinion similaire selon laquelle le concept de groupe politique dans l'Islam est dépourvu de toute tentative de développer le contexte de la citoyenneté comme condition nécessaire non seulement pour l'émergence de l'état de droit, mais pour l'émergence d'une société civile qui peut contrôler l'autorité de l'État, et que l'islam est venu souligner .Les fondements les plus importants de la citoyenneté et des droits de l'homme sont l'égalité, le rejet de toutes les formes de discrimination sur la base du sexe, de la couleur ou de la race, ainsi que l'affirmation par l'Islam de la participation politique comme l'un des droits de la citoyenneté au nom de la shura « la concertation » ,la recommandation du bien et l'interdiction du vice.

La constitution d'Al Medina (Al Sahifa) était une initiative

visant à construire une communauté politique idéale pour la coexistence entre les musulmans et d'autres groupes avec différentes affiliations religieuses et tribales unies en vivant dans une zone géographique. Avec ses liens démographiques imposants et ses intérêts interdépendants, l'Islam rejette donc La discrimination ethnique ou nationale, sur la base de ce principe, il ne reconnaît pas la formation de

L'État sur la base de la discrimination nationale comme une tendance raciste (BOUREZKA Abdel- raouf, 2009/2010: p41, p42).

5-Obstacles de la citoyenneté :

Il existe de nombreuses restrictions à la notion de citoyenneté dans les pays du Golfe qui sont considérés comme des entités quelque peu nouvelles. Par exemple, la définition de la catégorie de citoyenneté au Koweït est en partie fondée sur l'histoire de l'origine de la famille en général, les Bédouins .

qui ont immigré au Koweït avant 1920 sont considérés comme contre Ibn Saud ابن سعود et ont vaincu les soldats des Frères musulmans.

Lors de la bataille de Jahra, (معركة الجهراء) lorsque le Koweït est devenu un État en 1961, eux et leurs descendants sont devenus des citoyens de première classe et leur loyauté n'a jamais été remise en question. Quant aux immigrants qui se sont installés au Koweït entre 1920 et 1948, ils sont généralement considérés comme des citoyens de seconde classe. Ils jouissent de nombreux droits et privilèges mais Ils ne peuvent se présenter à n'importe quel bureau politique national en plus de cela, la citoyenneté au Koweït est un

Concept exclusif lié à la race, à l'origine familiale et au sexe. (NAJLAHAMADA, 2001: P09)

Conclusion:

La citoyenneté est un concept important pour l'individu et la société, car la citoyenneté contribue à ériger une société civile active en travaillant ensemble pour revitaliser la vie civile et politique au sein de la société. Par conséquent, les pays occidentaux ont fait d'énormes progrès dans le domaine de la citoyenneté et d'autres concepts connexes liés aux droits

Politiques, économiques, culturels, Environnementaux et touristiques,...etc.par rapport aux pays arabes et musulmans dont les citoyens n'ont toujours pas goûté au, et qu'ils sont appris à la connaître, de sorte qu'elle reste déficiente et

usurpée dans certains pays, par exemple la violation des droits de leurs citoyens, et leur refus d'accéder par l'intimidation répressive et sécuritaire et les pressions de la bureaucratie administrative arbitraire.

Bibliographie:

- 1- Khattab Hassan El-Sayed. (2013). Droits et devoirs de citoyenneté à la lumière du livre et de la Sunna. Collège d'études islamiques. Egypte. Université de Menoufia.
- 2- fawzi sameh . (2007) .citoyenneté .centre des études et des droits de L'homme. 1re édition. Le Caire. Égypte.
- 3-Mohamad Al-Moussa. (2012) .vers la pleine citoyenneté. Réseau de medias Communautaires. Amman. Jordanie.
- 4- Samuel Nabil .AyyadHani . (2008) .citoyenneté, défis.et Ambitions dans l'état moderne .cahiers Pamphlets. mostaqbalia . 1ere édition. Caire. Egypte. Bibliothèque académiques.

Revues scientifiques:

- 5- masrahi Farih ,(2007) . " Citoyenneté et Humanisation " . n23. Journal des annales de la Philosophie et Sciences Humaines. Liban.
- 6- Al-Zobaie Bushra Mahmoud,(2007) ." Citoyenneté et droits de l'homme dans le monde arabe" .n° 23. les Annales de la Philosophie et Sciences Humaines,. Beyrouth. Liban.
- 7- al-AfandiAbd al-Waheb ,(2001) " Le concept traditionnel d'un groupe politique dans l'islam" . revuealmostaqbal al-Arabie. Numéro 2.Beyrouth. Liban.
- 8- MalekiAhmed .(2013). "intégration sociale et construction d'une société de citoyenneté au Grand Maghreb" . La deuxièmes Conférence annuelle des sciences Social et Humaines. Centre arabe de Recherche et études politiques. Doha. Qatar.

9- Al Thawadi Khalil Ibrahim. (2003) . " une Vision médiatique en citoyenneté"Magazine de la radio arabe. Numéro 02.

Conférences scientifiques :

10- Valentine mokhdam, (2007). Gouvernance et citoyenneté des femmes au Moyen-Orient et en Afrique du Nord .article soumis au Centre de recherche pour le développement

International sur les droits des femmes et la citoyenneté au Caire.

11- Naglaa Hamada,(2001) citoyenneté et Genre, Théorique .Séries études sur la femme arabe en Développement. Commission économique et sociale pour l'Asie occidentale. Nations Unies. New York.

Thèses et mémoires :

12- Bourezk- Abdel Raouf .(2009/2010) Le rôle de la participation politique dans la promotion des droits de citoyenneté en Algérie.une étude analytique des élections Législative. Thèse Magister. Université d'Alger. Algérie.